



Changements de rôles dans le système de santé

Pharmaciennes et infirmiers rendent-ils les médecins superflus?

Jacques de Haller

Dr med., Président du Comité de forumsante.ch

Ce n'est pas drôle, et c'est une réalité parfois douloureuse: confrontées de façon aiguë, et bien malgré elles, au fait de devoir se re-situer dans la société, les professions de la santé vivent une période difficile. Et comme du coup, corollaire obligé, on ne sait plus très bien qui l'on est ni quel est vraiment son rôle, les processus d'adaptation deviennent franchement ardu.

Cette question de l'identité des professions de la santé est omniprésente dans la vie actuelle du système de santé, comme un poids ou un grain de sable, au choix. On le voit bien sûr dans les rapports entre professions, mais aussi, pour ce qui est des médecins, avec une intensité croissante à l'intérieur même de la corporation; c'est en effet une vérité souvent douloureuse: derrière les questions de compétences et de reconnaissance, de recrute-

ment et de renouvellement, de financement et de tarifs, il y a chaque fois, toujours et encore, la question lancinante de l'identité professionnelle de chacune, de chacun. Et comme toujours lorsque la confiance en soi vacille un peu, les susceptibilités sont exacerbées et cela conduit à des paradoxes absurdes.

Par exemple: malgré la pénurie que l'on constate dans pratiquement tous les groupes professionnels du do-

maine de la santé, chaque métier semble vouloir élargir le marché de ses compétences,... aux dépens bien sûr d'un autre groupe. Les tensions que cela crée sont bien connues, jusqu'à en être caricaturales et à complètement crispier le système: vente et remise de médicaments, vaccinations, soins de base avec ou sans pres-

La question de l'identité des professions de la santé est omniprésente dans la vie actuelle du système de santé.

cription,... les exemples foisonnent où chacun, chacune veut faire toujours plus avec toujours moins de forces disponibles.

De même, les compétences professionnelles historiques – des «acquis professionnels», comme on parlerait d'acquis sociaux – se voient investies d'une fonction identitaire hypertrophiée qui, de nouveau, empêche toute évolution. La hiérarchie (oui!) des professions de santé s'incarne dans des compétences exclusives et des droits, certes liés à des responsabilités, mais cette hiérarchie est-elle sensée, logique, positive? Le cadre juridique qui la sanctionne est-il inscrit dans le marbre? Les responsabilités sont-elles bien réparties? L'identité des professionnels de la santé est-elle liée à cette structuration rigide des relations ou ne faut-il pas plutôt la chercher ailleurs, plus profondément, dans la mission de chacun-e?

Les crispations, les blocages, tout cela n'est pas bon!

Car le rôle du système de santé dans la société est manifestement immense, en prestations directes d'une part, mais aussi dans la parole, dans la vision du monde que les professionnels de la santé peuvent proposer à la société – et cela doit être durable! Plutôt que de se crispier, on ne peut donc que souhaiter voir évoluer le système de santé, avec ses acteurs et actrices, avec ses divers professionnels, de manière à assurer sa durabilité. Bref, le système de santé qui s'est développé dans nos pays occidentaux est un apport inestimable à la qualité de vie, à la capacité de tout un chacun à créer sa vie durant, et aussi à la stabilité de nos pays. Or un système de santé qui n'évolue pas, des professionnels de santé qui n'évoluent pas, courent le risque de perdre progressive-

Un système de santé qui n'évolue pas, des professionnels de santé qui n'évoluent pas, courent le risque de perdre progressivement de leur pertinence.

ment de leur pertinence. Il paraît indispensable, dans cette situation, de mettre les problèmes sur la table et d'ouvrir une discussion qui ne ressasse pas des positions (et des blocages!) déjà trop connus, mais permette d'imaginer un système constructif, un futur ouvert.

Ouvrons donc cette discussion, ce «forum», en regardant vers l'avenir, sans préjugés!

Crédit photo

© Monkey Business Images | Dreamstime.com



Bild: zVg / Matthias Käser

18° forumsante.ch

Le mardi 17 janvier à l'Hôtel Bellevue à Berne, forumsante.ch organise pour la 18° fois une journée de réflexion sur un thème d'actualité: «Nouvelle répartition des rôles dans la santé – quelle place reste-t-il pour les médecins?». Des conférenciers suisses et internationaux de haut niveau traiteront des aspects juridiques, économiques, politiques et éthiques de cette question.

forumsante.ch ne s'arrête pas à discuter ce qui est, mais s'attache bien davantage à envisager et à réfléchir l'avenir – on y expose, construit et échange des idées pointues et originales sur le futur.

Correspondance:
Jacques de Haller,
Président du Comité
de forumsante.ch
12, chemin de Seppey
CH-1085 Vulliens
mail[at]jdehaller.ch

Site Internet (programme et inscription): www.forumsante.ch